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Con sentimientos encontrados me dirijo por vez primera desde esta tribuna a todos 
los compañeros que conformamos la familia farmacéutica onubense como presiden-
te del Colegio. Por un lado, inundado por la pena tras la pérdida de nuestro querido 
Paco Peinado, pero por otro, esperanzado por hablar del trabajo emprendido por la 
nueva Junta de Gobierno que me honro en presidir, un trabajo que deseamos que 
redunde en un claro beneficio para nuestros colegiados y que parte de los sólidos 
pilares construidos por compañeros como nuestro antiguo presidente.

Conscientes de que el futuro de nuestra profesión pasa por una apuesta por su 
vertiente más asistencial, el Colegio ya trabaja en fomentar una formación que 
facilite esta evolución, tarea en la que no pretendemos perseverar en solitario sino 
ir de la mano de corporaciones como el Consejo General o el Consejo Andaluz de 
Farmacéuticos, que igualmente representan nuestros intereses, amplifican el po-
tencial de nuestros proyectos y propuestas y, por supuesto, aglutinan y coordinan 
los esfuerzos de las corporaciones farmacéuticas de este país para así obtener un 
mejor rendimiento del trabajo común y evitar duplicidades. 

La popular expresión de que “la unión hace la fuerza” se convierte en toda una 
realidad ante este propósito, necesario si queremos dar pasos seguros en la conse-
cución de iniciativas de calado que puedan tener una traslación real y efectiva a la 
población y que, a su vez, evidencien ante las administraciones públicas el impor-
tante rol que puede desempeñar el farmacéutico ante los objetivos y necesidades 
de nuestro sistema sanitario. La plasmación de todo esto la hemos visto hecha 
realidad hace poco en la presentación de los resultados del programa conSIGUE 
del Consejo General, en cuyo pilotaje estuvo implicado nuestro Colegio. 

No nos cabe la menor duda que todas estas acciones tendrán un efecto positivo 
en la farmacia comunitaria y sobre ello vamos a intensificar nuestros esfuerzos. 
Al igual que también lo haremos sobre otras propuestas dirigidas a compañeros 
que desempeñan su labor profesional en otros ámbitos de la farmacia, a los que 
pretendemos tener muy presentes en este mandato que acabamos de inaugurar, 
ofreciéndoles respuestas concretas a sus necesidades profesionales. 

En este sentido, a fin de atender lo mejor posible vuestras inquietudes, he de 
indicaros que ya estamos trabajando en el establecimiento de herramientas que 
permitan acercar nuestra labor a los compañeros que, bien por lejanía o imposibi-
lidad horaria, presentan mayores problemas para venir al Colegio y ser partícipes 
de las actividades que promovemos y la amplia oferta de servicios colegiales. Entre 
estas herramientas también se encuentran vías de comunicación directa para que 
nos podáis transmitir vuestras consultas y sugerencias. 

Éste es sólo el principio y éstos algunos de los proyectos sobre los que ya ha 
empezado a trabajar el equipo de Junta de Gobierno. Un grupo proactivo y con 
muchas ganas de impulsar el avance continuo y riguroso del Colegio. Estamos en 
marcha y a vuestro a servicio.  

Jorge J. García Maestre
Presidente

Nuevos Colegiados

 ✚ Mª Beatriz Contreras Rey
 ✚ Marisol Florido Francisco
 ✚ Elena Gómez Vázquez
 ✚ Mª Luisa Muriel Torres
 ✚ Gertrudis Aurora Piña Méndez
 ✚ Celia Bendala González
 ✚ Francisco Peña Peña
 ✚ Mª Inmaculada Quero Arca
 ✚ Juan Pedro Vaquero Prada
 ✚ Juan García Romero
 ✚ Álvaro Gustavo García Porras
 ✚ Esperanza López Rodríguez
 ✚ Estefanía Morgado Camacho
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Se apagó la llama de nuestro querido 
Paco Peinado. Ya no podremos seguir 
escuchándole entornar su tan querida 
‘Resistiré’, que se había convertido en un 
himno personal y profesional y que deja-
ba entrever su fortaleza y sus incombus-
tibles ganas de vivir. Ni llegar a nuestra 
casa, a nuestro Colegio, y repartir sus 
afectos y sus sabios consejos. O formar 
parte de actividades de nuestra corpora-
ción o de su tan querido Consejo Andaluz, 
donde también ejerció una brillante labor 
como secretario o promotor de su Comi-
sión de Servicios Profesionales.

Se apagó la llama del que fuera presiden-
te de nuestro Colegio desde 2006 hasta 
finales del pasado mes de abril –momento 
en el que cedió el testigo a Jorge J. 
García Maestre–, y al que tuvimos opor-
tunidad y suerte de nombrar, por sus in-
numerables méritos, como Presidente de 
Honor de nuestra Corporación el pasado 
día 30 de mayo. 

Se nos fue un hombre excepcional, en-
trañable, querido y respetado por sus 
compañeros, al que le tocó la difícil tarea 
de conducir a nuestro Colegio ante los 
difíciles retos que ha tenido que capear 
la profesión en los primeros años del 
siglo XXI. Retos ante los que Paco no 
se amedrentó y de los que supo hacer, 
como reza el dicho popular, de la nece-
sidad virtud. 

Es indudable el dolor que ha inundado a 
la farmacia onubense tras la marcha del 
que ha sido su líder durante más de una 
década, pero tenemos la certeza de que 
nos queda el bálsamo de su memoria, de 
su legado, porque, gran parte de lo que 
hoy somos, se lo debemos a la visión 
estratégica de hombres como Paco. 

Consciente de que no siempre cantidad 
fue sinónimo de calidad, la figura de 
nuestro recordado Paco tuvo una tras-
cendencia más que notable en el curso 

de la farmacia andaluza y española. Y 
todo, desde este rincón de España lla-
mado Huelva, una de las provincias con 
uno de los Colegios de Farmacéuticos 
más pequeños del país, pero no por ello 
menos activo ni prolífico, todo lo con-
trario. Cabe recordar que desde aquí se 
lideró el pilotaje del SPD en Andalucía 
o la fase del proyecto conSIGUE del 
Consejo General. 

Esa trascendencia de nuestro anterior 
presidente ha quedado patente en estos 
días con las múltiples muestras de cariño 
que han sido depositadas en las redes 
sociales, y que dejan entrever la calidad 
humana y profesional de un ser huma-
no excepcional, para quien el Colegio, 
como él mismo dejó dicho en el vídeo 
de nuestro centenario fundacional, era 
“su vida”. 

Hasta siempre, querido Paco. Siempre 
seguirás vivo en todos nosotros. n

Adiós a Paco Peinado, el presidente que condujo nuestro 
Colegio ante los retos de la Farmacia del siglo XXI

en portada

La profesión farmacéutica española lamenta la pérdida de un hombre de una talla 
excepcional, que presidió el Colegio entre 2006 y el presente año
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La farmacia española muestra su pesar por 
la pérdida de Paco Peinado a través de las 
redes sociales
Una vez conocida la noticia de su fallecimiento, el presidente y la secretaria general del Consejo General, numerosos Co-
legios de Farmacéuticos de toda España, presidentes, laboratorios, medios de comunicación o compañeros de profesión, 
manifestaron por redes sociales su pesar por la pérdida de Paco Peinado. He aquí una muestra: 



julio 2019 :: Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Huelva  5 :

en portada



: 6 Según Arte :: número 33

en portada

Paco Peinado, la farmacia con talante 
positivo
Nacido en Madrid el 22 de enero de 1960, Paco Peinado se licenció en Farmacia por la Universidad de Granada en julio de 
1982 con la calificación de Sobresaliente. Fue titular de Oficina de Farmacia en Villanueva de la Reina (Jaén) entre 1983 
y 1989, y desde ese año hasta la actualidad en Rociana del Condado. 

Junto con la presidencia de nuestro Colegio, ha sido miembro de la Junta Rectora Cecofar, así como tesorero (2007-2012) 
y secretario general (2012-2019) del CACOF, donde también ha formado parte de la Subcomisión Técnica para el convenio 
con el SAS y desempeñado la labor de coordinador de las comisiones de Estatutos, servicios de facturación del CACOF y 
Servicios Profesionales del Consejo Andaluz.

Durante su etapa como presidente del Colegio se han impulsado reuniones conjuntas entre el personal sanitario y las 
oficinas de farmacia, desarrollando protocolos de actuación multidisciplinar, se crearon los CREDICOFH para incentivar 
la participación de los colegiados en actividades de formación y de Atención Farmacéutica, se pusieron en marcha las 
Jornadas Farmacéuticas Farmaonuba, las jornadas de puertas abiertas, se estrecharon lazos de colaboraciones con asocia-
ciones de pacientes y ONG y se potenció la imagen pública de la Corporación. Todo ello, sin dejar de lado una importante 
y continua labor formativa y la agilización de servicios al colegiado, entre otros. 
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La nueva Junta de Gobierno del Colegio 
para los próximos cuatro años, presidida 
por Jorge Juan García Maestre, tomó po-
sesión de sus cargos en un acto celebrado 
en la sede colegial a finales de abril y en 
la que se contó con la presencia de repre-
sentantes de la administración pública y 
la profesión farmacéutica, tanto a escala 
nacional como autonómica, entre los que 
se encontraban el alcalde de Huelva, Ga-
briel Cruz; la delegada territorial de Salud 
y Familias, Manuela Mª Caro; la secretaria 
general del Consejo General de Colegios 
Oficiales de Farmacéuticos, Raquel Martí-
nez; y el vicepresidente del Consejo Anda-
luz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, 
Ernesto Cervilla, entre otros.

Durante su intervención, nuestro nuevo 
presidente señaló su propósito de si-
tuar al Colegio en la “vanguardia de la 
profesión” y de poner en valor la labor 
que prestan los farmacéuticos como 
sanitarios más próximos a la población y 

con una amplia capacitación profesional. 
Con el fin de mejorar la asistencia que se 
ofrece a la ciudadanía, García Maestre 
avanzó, entre otras medidas, que se 
incrementará la apuesta por la digitali-
zación y la implantación de herramientas 
tecnológicas que sirvan de apoyo a la 
labor de que desarrollan los farmacéu-

ticos. Asimismo, otro de los objetivos 
sobre el que trabajará esta nueva Junta 
de Gobierno será el de otorgar mayor vi-
sibilidad a todas las áreas de la profesión 
y atender a sus necesidades reales. En 
especial, subrayó la necesidad de incre-
mentar el papel del farmacéutico en los 
equipos de atención multidisciplinar. n 

en portada

Una nueva Junta de Gobierno para afrontar los retos de futuro 
que plantea la profesión
El nuevo equipo de gobierno del Colegio, presidido por Jorge Juan García Maestre, 
tomó posesión de sus cargos 
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El nuevo presidente del Colegio también 
puso especial énfasis en subrayar cómo el 
cumplimiento y la adherencia terapéutica 
son conceptos esenciales para conseguir la 
sostenibilidad del sistema sanitario, “más 
efectivos que aquellas medidas que inciden 
en el precio de los tratamientos”, en clara 
referencia a iniciativas como el programa 
de seguimiento farmacoterapéutico con-
SIGUE, del Consejo General de Colegios 
Oficiales de Farmacéuticos, en cuyo pilotaje 
participó el Colegio. En relación a esto, Gar-
cía Maestre destacó como los farmacéuti-
cos son los profesionales sanitarios “más 
capacitados para conseguir esta viabilidad 
tan necesaria en los sistemas de salud”.

Jorge Juan García Maestre se ha conver-
tido en el nuevo presidente del Colegio 

para los próximos cuatro años tras un 
proceso marcado por el consenso en el 
que su candidatura fue la única que con-
currió a las elecciones. La celebración 
de estos comicios se ha enmarcado en 
el calendario electoral conjunto estable-
cido en las corporaciones farmacéuticas 
andaluzas.

García Maestre toma así el relevo a 
Francisco Peinado Martínez, quien des-
de 2006 había ostentado el cargo de 
presidente y que cede el testigo al hasta 
ahora secretario y vocal de Alimentación 
del Colegio.

Licenciado en Farmacia por la Universi-
dad de Sevilla en el año 2000, cuenta con 
un Master en Tecnología y Control de los 

alimentos por CESIF y ha desempeñado 
su labor profesional como farmacéutico 
adjunto, como Inspector de Sanidad en 
el SAS (2004-2007) y, desde 2007, como 
titular de oficina de farmacia en Cartaya.

Junto a García Maestre, componen la 
nueva Junta de Gobierno del Colegio 
Fulvia Ronchel García (vicepresidenta), 
Inmaculada Rite Zambrano (secretaria), 
Mercedes Martín Fernández (tesorera), 
Esther Vázquez-Limón Ozcorta, José 
Prieto Martín, José Carlos Macías In-
fante, Elvira Marfil Lillo, Ana Isabel Beas 
Morales, Ana Rivera Bocanegra, Cristóbal 
Cabrera Villegas, Cinta Zambrano Reyes, 
Eduardo Forján Lozano, Paloma Carras-
co Salas y Francisco Peinado Martínez 
(vocales). n
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El alcalde de Huelva, la delegada terri-
torial de Salud y Familias, la secretaria 
general del Consejo General o el vice-
presidente del Consejo Andaluz fueron 

algunas de las autoridades presentes 
en el acto de toma de posesión, en el 
que no faltaron representantes de otros 
Colegios Farmacéuticos, de corporacio-

nes profesionales de la provincia, de la 
industria o la distribución farmacéutica, 
entre otros, como recoge la siguiente 
galería: 

Amplio respaldo institucional en el acto de toma de posesión 
de la nueva Junta de Gobierno
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El nuevo presidente de nuestro Colegio 
desgrana en esta entrevista algunas 
de las líneas claves de su proyecto de 
mandato, en el que pretende reivindi-
car el papel capital que jugamos los 
farmacéuticos en la calidad de vida 
de los pacientes y, de forma especial, 
en la sostenibilidad del propio sistema 
sanitario.

¿Qué le ha movido a presentarse a 
presidente de nuestro Colegio?
En cierto modo, la idea de poder poner 
en práctica las ideas y proyectos que me 
rondaban por la cabeza para nuestra 
profesión, creo que hay que hacer un 
relevo a los que llevan más tiempo y dar 
una visión más actual. Por otro lado, el 
que cuando nuestro anterior presidente 
por motivos de salud no decidiese conti-
nuar, que tanto él, como todo el equipo 
y otros colegiados me animasen y me 
eligieran como el más indicado.

¿Qué líneas básicas van a marcar su 
mandato?
Sería muy extenso recogerlo aquí. Tanto 
yo como todo el equipo ha trabajado 
en una hoja de ruta a cuatro años, que 
desgrano aquí:

Quiero, principalmente, hacer valer el 
papel del farmacéutico como un pro-
fesional sanitario muy cualificado, que 
tenga acceso al historial clínico y que 
esté integrado en los equipos multidis-
ciplinares. Para ello es necesario que la 
administración vea que cumplimiento 
y adherencia ahorran mucho más que 
bajada de precios. No hay un profesio-
nal ahora mismo que pueda dinamizar 
tanto el sistema sanitario público, ya 
de por sí bueno, como el farmacéutico. 

La base de un buen trabajo, te dediques 
a lo que te dediques, es la formación, así 

que la mimaremos con esmero. Hay que 
conseguir la formación continua de la 
totalidad del equipo.

Me gustaría acercar el colegio a los 
colegiados. Que adjuntos, A4, analistas, 
farmacéuticos de hospital, docentes, 
distribución e industria puedan, ade-
más de los compañeros de Oficina de 
Farmacia, encontrar vías para hacernos 
llegar sus sugerencias y que todos, 
unidos, mejoremos. Queremos para ello 
nombrar responsables de zona y hacer 
que el contacto sea más digital. Dare-
mos un reporte periódico de la agenda 
que vamos llevando a cabo a todos los 
colegiados.

Intentaremos fomentar las relaciones 
con otros colegios provinciales y buscar 
sinergias con el Consejo General y el 
Consejo Andaluz, para ser más eficien-
tes y evitar duplicidades.

Internamente, tenemos muchos pro-
yectos de mejora de la eficiencia de 
nuestro equipo. El Colegio de Huelva 

tiene que ser vanguardia. Por eso, pese 
a que estamos en el año del centenario, 
con muchos actos, organizaremos una 
nueva edición de nuestras jornadas 
Farmaonuba en el último trimestre del 
año. En lo sucesivo, seguiremos con las 
Jornadas de Puertas Abiertas e intenta-
remos aportar en la Unión Profesional 
de Huelva, entre otros.

A su juicio, ¿cuáles son los principales 
retos a los que se enfrenta la profesión 
farmacéutica?
El reto principal es que se nos vea, de 
una vez por todas, como los profesio-
nales sanitarios que somos. Si la admi-
nistración entendiese que jugamos en 
el mismo equipo y además podemos ser 
el fichaje estrella, daría solución a mu-
chos de los problemas que se plantean 
como la cronicidad y el envejecimiento. 
Dicho de otro modo que los políticos no 
sean cortoplacistas y quieran invertir 
en prevención.

Y más en concreto, ¿los retos que se le 
plantean a la farmacia onubense?

actualidad colegial

ENTREVISTA
Jorge Juan García Maestre, presidente del COF Huelva

“Es necesario que la administración vea que 
cumplimiento y adherencia ahorran mucho más que 
bajada de precios”
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Serían los mismos. Nosotros, como 
provincia, no tenemos ninguna peculia-
ridad. Sí es cierto que en nuestras líneas 
estratégicas está buscar vías para la 
subsistencia de aquellas farmacias que, 
por atender a núcleos muy pequeños, 
tienen una menor viabilidad económica. 
No sólo económicamente, sino con una 
mejora en la calidad de vida ya que el 
decreto de guardias y horarios está 
desfasado.

¿Por dónde pasa el futuro de la far-
macia?
Pasa por centrarnos en los verdaderos 
problemas de los ciudadanos y dar solu-
ciones a éstos. Pasa por estar cada vez 
más formados, ser más asistenciales, 
prestando nuevos servicios y colaborar 
con el sistema sanitario en cosas tan 
básicas como que el paciente utilice 
las medicinas correctas, el tiempo co-
rrecto, sin duplicidades y sepa cómo 
usarlas bien, además de que sepa si 
otros productos sin receta como EFP 
o herboristería, son adecuados con su 
tratamiento. Esto, que parece obvio, no 
sólo es importantísimo sino que tiene 
un impacto en hospitalizaciones y en 
coste brutal. 

Nuestra profesión está acostumbrada a 
vivir con el viento en contra y a superar 
los peores temporales. ¿Qué circuns-
tancias deberían darse para afrontar 
ese futuro con cierta calma?
La principal, que haya voluntad política. 
Yo creo que las instituciones colegiales, 

a su vez, tienen que trabajar en la línea 
de hacer que el farmacéutico crezca 
como profesional y esté cada vez más 
capacitado para dar soluciones al ciu-
dadano.

Estamos viviendo el primer centenario 
del Colegio. Más allá de la mera conme-
moración, ¿para qué le gustaría que 
sirviera esta celebración?
Queremos que la sociedad onubense 
nos tenga como referente y que el 
ciudadano de a pie, tome consciencia 
de lo que puede aportar el profesional 
farmacéutico en todas las áreas.

Para mirar al futuro siempre es positivo 
saber de dónde venimos. ¿Qué balance 
hace de la labor desarrollada por las 
distintas Juntas de Gobierno del Cole-
gio que ha conocido? 
Creo que hay que tener mucha dedi-
cación y ganas de sacrificarte para 
estar en estos puestos, desatendiendo 
tu actividad principal y, a veces, a tu 
familia, por lo que sólo tengo palabras 
de agradecimiento y respeto para todos 
aquellos que han tenido implicación 
por el bien común. No es justo valorar 
con los criterios de hoy cosas de hace 
30 años, los tiempos y las necesidades 
eran otras.

Si se le pregunta por Paco Peinado, 
¿qué cosas diría?
Es algo extraordinario, no creo que 
conozca a nadie con tal capacidad de 
superación. Su amor por el colegio era 
infinito y creo que ha sido un magnífico 
presidente.

Por último, ¿cómo prevé que será la 
farmacia del mañana?
Una farmacia más centrada en el pa-
ciente y menos en el medicamento. 
Habrá más servicios y la atención será 
más a medida, será una farmacia más 
preventiva y adaptada a una población 
de mayor edad. n
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El Colegio celebró el pasado 27 de mar-
zo la apertura de su centenario funda-
cional con un acto en la histórica Casa 
Colón, en el que se dieron cita algunos 
de los principales representantes insti-
tucionales del ámbito sanitario andaluz, 
caso del consejero de Salud y Familias 
de la Junta de Andalucía, Jesús Aguirre, 
así como de la profesión farmacéutica 
española, con Jesús Aguilar, presidente 
del Consejo General de Colegios Oficia-
les de Farmacéuticos, a la cabeza, para 
reconocer y poner en valor la impor-
tante labor sanitaria y social llevada a 
cabo por nuestra corporación a lo largo 
de un siglo. 

 “El Colegio de Huelva ha sido importan-
te y necesario para los farmacéuticos, 
pero sobre todo para la sociedad y los 
ciudadanos, a los que nos debemos 
como organizaciones colegiales, co-
laborando con las administraciones 
sanitarias, desde la lealtad, y compar-
tiendo con ellas el objetivo de mejorar 
la sanidad”, expuso el presidente del 
Consejo General en nombre de toda la 

profesión farmacéutica española, que 
se congregó en la capital onubense 
para celebrar una edición especial de 
su asamblea plenaria. 

 “Más allá de la dispensación del medi-
camento, las farmacias están llamadas 
a aportar un gran valor sanitario a 
los pacientes con servicios profesio-
nales sanitarios complementarios a 

la dispensación y que ahondan en la 
mejora de la adherencia terapéutica o 
la conciliación de los tratamientos”, de-
fendió Antonio Mingorance, presidente 
del Consejo Andaluz, quien recordó 
el papel relevante desempeñado por 
el Colegio onubense en ese sentido, 
“siempre a la vanguardia de nuevas 
iniciativas farmacéuticas”, y que en 
los últimos años se ha concretado en 
su participación en los procesos de 
pilotaje del SPD o conSIGUE. 

Poniendo voz al conjunto de la ciuda-
danía, la subdelegada del Gobierno en 
Huelva, Manuela Parralo, destacó la 
importante labor que desempeñan las 
farmacias como “centro asistencial de 
primera necesidad” y el propio Colegio 
de Farmacéuticos, “una corporación 
abierta a la provincia, a sus necesidades 
y a sus retos de salud”.

Al hilo de estas palabras, el conseje-
ro de Salud y Familias de la Junta de 
Andalucía, Jesús Aguirre, incidió en 
su compromiso con las corporaciones 
colegiales como garantes de una “sa-

El consejero de Salud y Familias de la Junta de 
Andalucía, Jesús Aguirre, presidió el acto de 
apertura del centenario del Colegio   
El acto, celebrado en la Casa Colón, congregó a representantes de la profesión de 
distintos puntos del país, ya que con motivo de esta efeméride también se celebró 
asamblea del Consejo General en nuestra sede
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El acto de apertura del centenario, en imágenes
El acto de apertura del centenario del Colegio, celebrado en Casa Colón, congregó a una 
amplia representación de la profesión farmacéutica española, que quedó retratada en la 
siguiente galería

actualidad colegial

nidad de calidad para la población” y 
en su “defensa a ultranza del modelo 
farmacéutico español”.  

Nuestro entonces presidente, Francisco 
Peinado, anfitrión de este acto, utilizó 
su intervención para “reconocer y agra-
decer” de forma especial a “entidades, 
compañeros y al conjunto de la socie-
dad onubense el apoyo, compromiso y 
lealtad mostrados a lo largo de estos 
cien años”.

Tras la intervención de las autoridades, 
ha tenido lugar la presentación del libro 

‘Cien años de historia’, escrito por la Se-
cretaria Técnica del Colegio, Remedios 
Bocanegra, y en el que hace un repaso, 
de forma amena y gráfica, a hechos 
relevantes y curiosidades que han mar-
cado la trayectoria de esta corporación 
farmacéutica. 

El broche de oro al acto lo puso el divul-
gador científico Manuel Toharia con una 
ponencia titulada ‘La Química entendida 
como algo malo…’, en la que alentó a los 
farmacéuticos, como profesionales del 
ámbito científico, a aprovechar su cerca-
nía a la población para llevar a cabo una 

necesaria labor divulgativa sobre temas 
de ciencia “ampliamente desconocidos 
pero que son necesarias dar a conocer”.  

Tras este acto de apertura, a lo largo 
de los próximos meses se sucederán 
distintas actividades diseñadas para 
conmemorar esta singular efeméride y 
que comprenderán, entre otros, la cele-
bración de una exposición retrospectiva 
o la organización de una edición espe-
cial de Farmaonuba, el foro profesional 
bienal que organiza el Colegio y que 
suscita en cada edición el interés de 
farmacéuticos de todo el país. n
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Pocos días antes de dejarnos, nuestro 
querido Paco Peinado nos respondió 
esta entrevista, en la que hace balan-
ce de su mandato como presidente, 
de todo lo vivido en el cargo y de su 
visión de nuestra corporación y de la 
profesión en sí.

Desde todos los prismas imaginables, 
¿qué ha significado para Paco Peinado 
ser presidente del Colegio de Farma-
céuticos de Huelva?
Como ya dije en el vídeo emitido en el 
acto de apertura del centenario, para 
mí el Colegio es mi vida. Y el hecho 
de haber podido ocupar su principal 
cargo de representación, una de las 
máximas satisfacciones personales y 
profesionales que he podido vivir. Y no 
porque aspirara a disfrutar de cierta 
notoriedad o tener alguna influencia, 
algo totalmente opuesto a la realidad, 
ya que asumir un cargo de una Junta 
de Gobierno de un Colegio profesional 
como el nuestro supone restar muchas 
horas a tu trabajo y tu vida personal 
para dedicarlas a otros menesteres. 
Sino porque me ha brindado la opor-
tunidad de realizarme y sentirme útil 

al representar los intereses de mis 
compañeros, consciente de que estaba 
poniendo lo mejor de mí mismo en aras 
de un bien común, no sólo para la pro-
fesión, sino también para la sociedad 
onubense, ya que lo que es bueno para 
los farmacéuticos, es bueno también 
para el resto de la población.

¿Te atreverías a hacer un balance de 
su mandato?
Me parecería muy osado, creo que no 
soy el más indicado para hacerlo. Son 
todos los compañeros quienes han de 
otorgarme la nota que consideren que 
realmente merezco. Echando la vista 
atrás y revisando el programa con el 
que me presenté al cargo, creo que 
muy poco de lo planteado se me quedó 
en el tintero. Llegué a un Colegio con-
solidado como corporación al servicio 
de sus colegiados y de la población de 
su entorno, incluso con una vocación 
social y cultural que trascendía más 
allá de su labor farmacéutica, pero 
que precisaba adaptarse a los tiempos, 
consolidar su funcionamiento y estruc-
turas a las necesidades cambiantes de 

la farmacia y la sociedad del siglo XXI. 
En este sentido hemos conseguido in-
corporar las últimas tecnologías para 
facilitar y mejorar la gestión colegial 
y la labor que desempeñan nuestros 
colegiados, hemos creado las jornadas 
profesionales Farmaonuba, hemos 
intensificado nuestras acciones a pie 
de calle para mostrar a la población la 
importante labor sanitaria que desem-
peñan los farmacéuticos de su entorno, 
hemos sido pioneros en la apuesta por 
la farmacia asistencial con el pilotaje 
del SPD andaluz en nuestra provincia y 
la participación en conSIGUE y hemos 
fomentado una formación de calidad 
a través de los créditos Credicofh, de 
modo que aquellos colegiados que más 
participen en actividades del Colegio 
se les beca para asistir a congresos, 
cursar másteres, etc.  

¿Qué hechos te han marcado más, 
tanto profesionalmente como perso-
nalmente, durante este periodo?
Ha habido un poco de todo. Las mayo-
res satisfacciones han sido las compar-
tidas, los avances conseguidos junto 

ENTREVISTA
Francisco Peinado, presidente del COF Huelva 2006-2019

“Me gustaría recordar que conseguí ser útil a mis 
compañeros y al conjunto de mi profesión”
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a mis compañeros y, de los cuales, 
muchos se condensan en los proyectos 
e iniciativas descritas en la pregunta 
anterior. A título particular, una gran 
satisfacción ha sido llegar al centenario 
de nuestro Colegio, que ha sido como 
una especie de meta personal, el final 
de una escalera cuyos peldaños han 
sido todas esas propuestas que nos 
marcamos al inicio de mi mandato al 
frente de la Junta de Gobierno y que, 
prácticamente en su totalidad, se han 
conseguido. En cuanto a los peores 
momentos vividos en estos años, des-
tacaría aquellas pérdidas insustituibles 
de personas que marcaron un punto de 
inflexión en la farmacia onubense. Son 
unas cuantas, y no creo ni tan siquiera 
necesario que deba decir nombres, 
todos sabemos a quiénes me refiero. 

¿Qué has aprendido en todo este 
tiempo?
Hace mucho tiempo leí una cita que 
hablaba de que la riqueza de un hom-
bre debía medirse por su grado de 
sabiduría, por lo que tras estos años 
al frente del Colegio me considero 
inmensamente rico, puesto que he 
aprendido muchísimo de la grandeza 
de nuestra profesión, de su enorme po-
tencial no aprovechado en su totalidad 
y, sobre todo, de la excelente calidad, 
profesional y humana, de las personas 
que se honran en ser profesionales 
farmacéuticos. Bueno, y si a esa cita 
sumamos la expresión de “quien tiene 
un amigo, tiene un tesoro”, ya puedo 
decir sin ambages que soy el hombre 
más rico del mundo, puesto que el Co-
legio me ha permitido forjar grandes 
y sinceras amistades, pese a que una 
gran mayoría piense que ostentar un 

cargo de responsabilidad es sinónimo 
de enemistades continuas. 

¿Con qué recuerdos te gustaría que-
darse?
Me gustaría recordar que conseguí ser 
útil a mis compañeros y al conjunto de 
mi profesión. Que mi esfuerzo no fue 
en vano y aporté, sumé a la farmacia. 
Eso, y que en todos estos años he 
conseguido granjearme la amistad de 
muchas personas.  

Durante tu mandato, ¿qué cree que ha 
aportado nuestro Colegio al conjunto 
de la farmacia andaluza y española?
Creo que ha hecho patente el hecho de 
que cantidad no es igual a calidad. So-
mos un Colegio relativamente pequeño, 
el de menor número de colegiados en 
Andalucía, pero ello no ha sido óbice 
para que hayamos estado en la van-
guardia de los proyectos e iniciativas de 
la farmacia andaluza y española. Fuimos 
la avanzadilla de la farmacia andaluza 
en su gran paso hacia la creación de 
una cartera de servicios común, con 
el pilotaje del SPD, y nos sumamos al 
pilotaje de un programa decisivo para 
el presente y futuro de la farmacia espa-
ñola como es conSIGUE, que ejemplifica 
a la perfección 

¿Hay algo que crees que se te ha que-
dado en el tintero y te hubiera gustado 
realizar?
Si hubiera estado en mi mano, me hu-
biera gustado mitigar en mayor medida 

los efectos devastadores que ha tenido 
la crisis y las posteriores medidas admi-
nistrativas sobre muchísimos compañe-
ros, más si cabe en una provincia como 
la nuestra, tan diversa, con núcleos de 
población pequeños pero en los que es 
igual o más importante la presencia de 
un profesional sanitario de primer nivel 
como el farmacéutico. Asimismo, si la 
crisis no hubiera hecho tanta mella, me 
hubiera encantado haber avanzado más 
en el desarrollo e implantación de la 
farmacia asistencial y la digitalización 
de algunos procesos. No obstante, creo 
que se ha conseguido poner la simiente 
para que el fruto de esa farmacia que 
todos queremos y que la sociedad tam-
bién demanda crezca con fuerza. 

¿Ofrecerías algún consejo a la nueva 
Junta de Gobierno?
A sus componentes simplemente les 
diría que amen siempre su profesión 
como ellos saben hacerlo. Todas y cada 
una de las personas que componen la 
Junta de Gobierno de nuestro Colegio 
son excepcionales. Pese a su notable 
juventud, muchos de ellos ya me han 
acompañado en anteriores equipos 
de gobierno del Colegio, demostrando 
sobradamente su valía. Me consta que 
llegan con fuerzas y ganas renovadas, 
auspiciadas por un gran presidente 
como es Jorge Juan García Maestre, del 
que siento un especial orgullo de que 
sea mi sucesor. La farmacia onubense 
gana muchísimo teniéndole a él de 
presidente. 

actualidad colegial
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El Colegio de Farmacéuti-
cos de Huelva y el Centro 
de Salud de Cartaya han 
puesto en marcha un pro-
yecto piloto que tiene como 
principal objetivo mejorar 
el pronóstico del paciente 
asmático y que se centra, 
principalmente, en la incor-
poración del farmacéutico 
en la atención a los pacien-
tes con dicha dolencia.

En Alianza contra el Asma, 
que es el nombre de esta experiencia pilo-
to pionera en España, están participando 
desde hace ya más de un mes las cinco 
farmacias ubicadas en el núcleo de po-
blación de Cartaya, en colaboración con 
la dirección y los facultativos del centro 
de Salud de esta localidad. Entre estas 
farmacias se encuentra la del presidente 
del Colegio de Farmacéuticos de Huelva, 
Jorge Juan García Maestre, quien avanza 
que con esta iniciativa se está tratando 
que los pacientes asmáticos “se perca-
ten de la dimensión real que tiene esta 

enfermedad”, así como también “de los 
problemas que puede conllevar la falta 
de adherencia al tratamiento contra la 
misma por parte del paciente”.

En este sentido, las pautas de actuación 
de esta iniciativa pasan, en primer lugar, 
por la detección en la propia farmacia 
del no seguimiento del tratamiento por 
parte del asmático y del uso por parte 
de éste sólo de la medicación de rescate. 
Una vez detectado este hecho, se le ex-
plica el uso correcto de los inhaladores 

con el fin de comprobar que 
el paciente está poniendo 
en marcha correctamente 
la técnica. Finalmente, se 
le realiza desde la farma-
cia una derivación a su 
médico para que le haga 
ver que sólo está tomando 
la medicación de rescate, y 
no el tratamiento contra la 
enfermedad. La experiencia 
del proyecto Alianza contra 
el Asma servirá posterior-
mente para la implantación 

del mismo en otros puntos de la geogra-
fía andaluza y nacional. 

Entre otros, los objetivos del proyecto 
pasan por lograr que la medicación se 
use de forma correcta entre los pa-
cientes, en las dosis adecuadas, y en el 
marco de un tratamiento concreto, lo 
cual al final redunda en beneficio de la 
persona con asma, y a la postre, en un 
ahorro de costes sanitarios dados los 
menores ingresos hospitalarios que se 
registrarán. n

La directora del CIM de nuestro Co-
legio, María José Coronado, ha parti-
cipado recientemente como ponente 
en la Jornada sobre Resistencia a los 
Antibióticos organizada por el Plan 
Nacional frente a la Resistencia a los 
Antibióticos (PRAN), promovida por 
la Agencia Española de Medicamento 
y Productos Sanitarios y el Consejo 

General de Colegios Oficiales de Far-
macéuticos, y en la que presentó el 
estudio Promoción de la Adherencia y 

el Uso Racional de Antibióticos desde 
la Farmacia, llevado a cabo por nuestra 
corporación. n

Proyecto piloto en farmacias de Huelva para mejorar el 
pronóstico del paciente asmático

El Colegio, presente en una jornada organizada por el Plan 
Nacional frente a la Resistencia a los Antibióticos

actualiadad
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